

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 12 (1924)

Heft: 183

Artikel: Association nationale suisse pour le suffrage féminin

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-258163>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

profit toutes celles qui sont occupées professionnellement et aussi celles qui ont pour tâche l'éducation et l'orientation de nos jeunes filles.

A. M.

Pour ou contre les 1588 ?

(Réponses à notre enquête)

Pour vous exprimer ma manière de voir concernant la petite enquête que nous soumet le numéro du 22 février de notre journal, je vous dirai que cette perpétuelle rengaine que nous voyons figurer dans chacun des numéros du *Mouvement Féministe* n'est pas faite pour flatter les abonnés; aussi serait-ce avec une grande joie que nous verrions ce qualificatif passer de vie à trépas. Personnellement, je suis d'avis que ce système de réclame aux abonnés est fait pour produire un effet contraire à vos aspirations.

M. NICODET (*Lausanne*).

Je trouve que la rubrique « En route pour les 1588 abonnés » est utile au développement du *Mouvement*; j'espère bien, une fois que les gens auront été stimulés, que prochainement vous pourrez dire: « En route pour les 2000 abonnés ! »

ADÈLE AESCHIMANN (*Genève*).

La rubrique « En route pour les 1588 abonnés » est suprêmement agaçante et fait plutôt effet contraire. Je prévois pour une simple indication dans chaque numéro à la fin du journal du chiffre des abonnés, et tous les six mois récapitulation des abonnés perdus et des nouveaux avec la différence qui manque pour atteindre le chiffre fatidique.

M. VEILLARD (*Lausanne*).

Comme je porte un très vif intérêt à votre journal, je prends la liberté de vous dire ce que je pense de votre insertion bi-mensuelle « En route, etc. » Je suis peut-être plus nerveux que certaines femmes, mais chaque fois que je vois cette rubrique, je « tique » au compte de la Suisse, et je me dis que ce n'est pas ça qui fera monter votre chiffre d'abonnés... Ces formules sont puériles. Elles ne séduisent ni n'émeuvent personne... sauf les Américaines qui jouent aux dollars en cognant sur les 1588. En Suisse — et en France aussi — cela ne prend pas.

E. POURÉSY (*Bordeaux*).

Much ado about nothing. Je dois avouer que j'ai été stupéfaite de l'importance attachée à une si petite question par certains abonnés du *Mouvement*, et stupéfaite aussi que tant de gens déclarent

fabricant de farine, A. et C. W. Green, et sur le revers des sacs, parfaitement au verso du porteur, se lisait ces simples mots: *96 livres*. L'effet brillant du costume était complété par une ceinture du plus beau jaune qui tenait les pantalons à la place voulue. Une fois en tête à tête, mon visiteur et moi, silence déprimant! Enfin, le jeune homme m'informa que son papa lui avait tout justement donné une maison, une vache et des poules...; il s'affermi sur sa chaise et demanda solennellement: « Voulez-vous de moi? » — Je répondis la première chose qui me vint à l'esprit: « Je ne peux pas, je suis désolée, mais je suis fiancée! » Il mit ses mains dans ses poches et quitta la maison en disant lentement: « C'est diablement désappointant pour un homme! »

LE COLLÈGE

La guerre civile ayant éclaté aux Etats-Unis entre les Etats du Nord et ceux du Sud, au sujet de la libération des nègres, le père et les deux fils Shaw s'engagèrent et servirent jusqu'à la fin des hostilités. La vie devint extrêmement pénible pour Mrs. Shaw et ses filles, et le modeste gain d'Anna fut, à peu de chose près, la seule ressource de la famille. Mais les mauvais jours passèrent, les hommes revinrent au foyer, et Anna se trouva enfin libre de songer à réaliser le rêve de son enfance, l'entrée au collège.

Sa sœur ainée s'était mariée et vivait dans l'aisance; elle offrit à Anna l'hospitalité de son toit. Suivirent alors des années de travail heureux, pendant lesquelles la petite fille qui prêchait aux arbres de la forêt devint la jeune fille à l'éloquence vive et souple, dont le talent oratoire ne resta pas dans l'ombre.

(A suivre.)

J. VUILLIOMENET-CHALLANDES.

sans honte qu'ils se laissent si facilement « agacer » ou « crisper » par une vétile telle que la publication d'un petit entrefilet. Comment donc alors supportent-ils les chocs autrement graves que la vie ne manque pas d'infliger à notre système nerveux?... Sur le fond même de la question, je suis bien d'accord qu'il est plus habile de faire croire au succès et de ne jamais laisser supposer l'insuccès. Mais si l'Administration du *Mouvement Féministe* a fait, ainsi qu'on nous l'a indiqué, des expériences concluantes dans l'autre sens, et constaté que cet appel répété lui avait amené beaucoup plus de nouveaux abonnés que le silence des premières années, pourquoi ne pas la laisser continuer? N'est-elle pas la première placée pour juger de ce qui convient ou ne convient pas au journal?

ELISABETH DELATOUR (*Genève*).

N.D.L.R. — Une de nos abonnées de Bâle nous suggère l'idée d'un dessin indicatif des hausses et baisses sous forme de baromètre à siphon, idée intéressante et jolie qui vaut d'être étudiée. Pouvons-nous prier ceux de nos lecteurs qui veulent bien participer encore à cette petite enquête de nous envoyer leur réponse avant le 1^{er} avril? car la place nous est trop limitée pour que nous puissions en consacrer beaucoup à ce sujet.



Association Nationale Suisse pour le Suffrage féminin

Communications du Comité Central.

Le Comité Central s'est réuni le 9 mars à Berne avec un ordre du jour très chargé, car c'est toujours à sa séance de mars qu'il prend connaissance des propositions des Sections pour l'Assemblée générale annuelle et qu'il arrête définitivement le programme de celle-ci. On sait que l'Assemblée générale de 1924 aura lieu à Davos, l'aimable invitation de l'unique Société suffragiste des Grisons ayant été acceptée avec empressement, et la date en a été fixée au samedi 12 et au dimanche 13 juillet. De plus, et pour grouper toutes les occasions de se rencontrer sur le terrain suffragiste, comme pour intensifier la propagande dans les Grisons, le Cours de Vacances suivra immédiatement l'Assemblée générale et aura également lieu à Davos du 14 au 19 juillet. — Le Comité s'est encore occupé de questions de propagande et a enregistré avec satisfaction les heureux résultats de la tournée de conférences de la présidente dans le Valais; de presse, et a décidé de réorganiser le fonctionnement des « bulletins de presse » qui sont envoyés à dates variables à tous les journaux suisses; il a également approuvé une démarche faite de concert avec l'Alliance de Sociétés féminines suisses et l'Union syndicale suisse pour obtenir la nomination de femmes inspectrices de fabriques, et a longuement discuté des problèmes touchant à l'organisation intérieure de l'Association. Enfin, il a décidé quelques démarches d'ordre international: participation à l'exposition féministe qui aura lieu à Londres à l'occasion de l'Exposition de l'Empire britannique; participation à la Conférence Internationale pour éviter les causes de guerre, qui se réunira également à Londres, etc., etc.

E. GD.

Nouvelles des Sections.

LA CHAUX-DE-FONDS. — Le groupe suffragiste a commencé son activité d'hiver en s'occupant de la nomination des Conseils de Prud'hommes. Toutes les femmes présentées par divers groupements et par les suffragistes ont été élues, en tout une trentaine. Comme toujours, peu d'électeurs tant hommes que femmes, ont pris la peine

Appel au public charitable

La misère est grande

Faites de l'inutile de l'utile, car un bienfait n'est jamais perdu!!!
Le véritable chemin de la bienfaisance, la voie la meilleure et la plus sûre est de donner directement à la **Maison du Vieux de Lausanne**.

Ames charitables, coeurs compatissants, lors des déménagements, revues de maisons, de garderoberies, de magasins, etc., pensez aux nombreuses petites bourses de

LA MAISON DU VIEUX

(Œuvre de bienfaisance, fondée en 1907) — LAUSANNE — Téléph 91.06
44, rue Martheray, 44 Chèques postaux II, 1355

pour tous vêtements, sous-vêtements, chaussures, lingerie, literie, meubles et objets divers encore utilisables dont elle a toujours un grand et urgent besoin. On va chercher sans frais à domicile. Un coup de téléphone au N° 91.06, ou simple carte suffit. En dehors de Lausanne, priez d'expédier par poste ou chemin de fer contre remboursement du port, si désiré. Discrétion absolue garantie. D'avance un cordial merci. Le gérant.

Fermée le samedi après-midi. Pensez avant tout aux pauvres du pays!!

de voter pour les prud'hommes. — L'expérience lui ayant appris que les assemblées générales n'attirent que peu nos suffragistes, le Comité organise le dernier samedi du mois, entre 4 et 6 heures, autour d'une théière, une réunion pendant laquelle un sujet est présenté, puis discuté. Il fut ainsi successivement question du Congrès de Rome, dont parla Mme Vuillomenet, de la Propagande suffragiste, sujet introduit par Mme Huguenin, de l'Inspectorat des tutelles dont nous entretint de façon fort intéressante la titulaire du poste, une de nos membres, Mlle Mérian. — Lors de la votation sur la révision de l'art. 41, notre présidente s'est donné la tâche de voir quelques propriétaires de magasins pour les engager à afficher en belle place la grande affiche de l'Association suisse. Les gérants des Consommations et des Coopératives ont aimablement accepté les affiches qu'ils placèrent dans une trentaine de débits. Ailleurs, Mme Huguenin eut moins de succès et constata mélancoliquement que les commerçants craignaient beaucoup plus le ressentiment de leur clientèle antisuffragiste que celui de nous autres fervents du suffrage. — Deux conférences ont été données cette année: l'une, en janvier, de Mme Vuillomenet, sur Paris et Versailles, avec projections lumineuses, a quelque peu enrichi la caisse de notre groupe; l'autre de M. Veillard, sur Morphine, Cocaïne et Cie, organisée de concert avec le Cartel d'hygiène morale et sociale, le 27 février. La personnalité sympathique du conférencier, sa grande documentation, l'intérêt qu'il a su éveiller dans le public pour la question des stupéfiants, ont assuré le succès de la soirée. Nous sommes particulièrement reconnaissantes à M. Veillard de sa péroration si nettement favorable au vote féminin, et qui aura sans doute impressionné plus d'un auditeur.

J. V.

Petites nouvelles

A l'américaine.

Après une année de recherches et d'études comparatives, la Ligue nationale américaine des femmes électriques a arrêté les noms des douze femmes actuellement en vie qui se sont le plus distinguées dans les différents champs de l'activité féminine. Un banquet leur sera offert le 28 avril, au cours de la Vme Assemblée générale annuelle de la Ligue, et l'on compte que plus de 1200 femmes, représentant 43 Etats, participeront à ce banquet, rendant ainsi hommage à ces douze chefs de file. Ce sont, par ordre alphabétique: Jane Addams (philanthropie); Cecilia Beaux (peinture); Annie Jump Cannon (astronomie); Carrie Chapman Catt (politique); Anna Bostford Comstock (histoire naturelle); Minnie Maddern Fiske (théâtre); Louise Homer (musique); Julia Lathrop (protection de l'enfance); Florence Rena Sabin (anatomie); M. Carey Thomas (éducation); Martha van Raesseler (économie domestique); Edith Wharton (littérature).

L'idée est jolie et originale. Il vaudra la peine d'y revenir quand au moment du fameux banquet, nous saurons des détails biographiques, certainement intéressants, sur chacune de ces douze femmes. Parmi elles, en tout cas, Mrs. Chapman Catt, Miss Addams, Miss Lathrop et Edith Wharton sont déjà bien connues de nos lectrices.

Un joli métier.

C'est de la mosaïque artistique qu'il s'agit. Deux Anglaises, deux sœurs, les Misses Martin, sont actuellement occupées à décorer de la sorte certaines salles de la Chambre des Communes. Elles estiment, non sans raison, que la mosaïque convient infiniment mieux que la fresque pour la décoration sous le climat brumeux de l'Angleterre, et elles ont déjà fait leurs preuves dans la chapelle dite des Saintes Ames de la cathédrale de Westminster.

Initiation civique et sociale.

L'Entr'aide féminine de Marseille, dont nous avons souvent entretenu nos lecteurs pour son activité intelligente, annonce la réouverture des cours de l'Ecole féminine d'initiation civique et sociale organisée par ses soins. Au programme, des cours de philosophie, d'histoire, de droit civil, de sciences, d'économie politique, de littérature, l'étude de questions médicales et sociales, le tout en rapport avec les problèmes qui préoccupent les femmes. Signalons spécialement les leçons de Mme Léonie Villard, maître de conférences à la Faculté de Lyon, et dont il a été question parfois dans nos chroniques littéraires, sur le rôle de la femme anglaise d'après les romans de Meredith, et sur la vie féminine dans l'Angleterre d'après guerre; de Mme Louge, Dr en médecine, sur la psychiatrie de la femme dans le roman contemporain, etc., etc.

PUBLICATIONS FÉMINISTES ET D'INTÉRÊT FÉMININ

en vente à l'Administration du Mouvement Féministe. Les envois ne sont faits que contre remboursement, versement au compte de chèques I. 948, ou expédition de la valeur de la commande en timbres-poste. Les frais de port et de remboursement sont à la charge du destinataire.

A. DE MORSIER: Pourquoi nous demandons le droit de vote pour la femme. 1 brochure: 10 centimes.

Paul VALLOTTON, pasteur: Le suffrage féminin à la lueur du grand orage. 1 broch.: 40 centimes.

Benj. VALLOTTON: La Femme et le droit de vote. 1 broch.: 20 cent.

L. BRIDEL: La succession légale. 1 vol.: 2 fr.; Le droit des personnes. 1 vol.: 3 fr. (Ouvrages vendus au profit de la caisse du Mouvement Féministe.)

UNE SUISSE: Nos réserves nationales. 1 brochure: 30 centimes. Emilie GOURD: Femmes suisses au service de la patrie, jadis, aujourd'hui et demain. 1 brochure: 25 centimes.

Id. A travail égal, salaire égal. 1 brochure: 30 centimes.

Id. Une vie et un exemple: Susan-B. Anthony (1820-1906.) 1 brochure: 60 centimes.

Id. La question des mœurs et la réglementation d'après l'enquête de M. A. Flexner. 1 brochure: 60 centimes.

L. HAUTESOURCE: Le suffrage féminin. 1 brochure: 20 centimes.

Mme DE WITT-SCHLUMBERGER: Le rôle moral du suffrage féminin. 1 brochure: 30 cent. (très peu d'exemplaires).

L'Union des Femmes de Genève. Ses origines. Vingt-cinq ans d'activité. 1 brochure: 25 centimes.

Le Suffrage des Femmes en pratique. 2me éd. 1923. Un vol. 2 fr. 50. Un message suffragiste du Président Wilson. Une feuille volante de propagande. Le cent: 2 fr.

Les droits politiques actuels des femmes: Une feuille volante, à encarter dans la brochure de Morsier, ou à distribuer séparément pour la propagande. Le cent: 2 fr. 50; les 10: 25 cent.

Cartes postales suffragistes illustrées (dessins originaux de Mme Nath. LACHENAL), 3 séries. La carte: 5 cent. Le cent: 4 fr.

Cartes postales avec pensées suffragistes. La carte: 5 cent.

A. ZOLLIKOFER: Enquête sur les conditions de travail des gardes-malades en Suisse: 1 broch.: 50 centimes.

E. RUDOLPH: L'Alliance nationale de Sociétés féminines suisses. 1 brochure: 10 centimes.

Mme A. MAYOR: La Tutelle féminine. 1 brochure: 10 centimes.

La loi fédérale sur l'Assurance-maladie et ses avantages pour les femmes. 1 brochure: 25 centimes.

D. A. L. GRÜTTER: Die Frau im öffentlichen Leben, et Mme A. JOMINI: Des entraves que met au travail social des femmes leur minorité politique, 1 brochure: 60 centimes.

Institut J.-J. Rousseau

(subventionné par l'Etat)

Ouvert aux personnes des deux sexes âgées au moins de 18 ans qui se destinent aux carrières éducatives. Psychologie appliquée, pédagogie. Stage à la Maison des Petits. Orientation professionnelle. Protection de l'enfance. Enfants anormaux.

Semestre d'hiver: 15 Octobre — 22 Mars

Semestre d'été: 10 avril — 6 Juillet

4, RUE CHARLES BONNET -- GENÈVE

S. O. C.

Société de l'Ouvroir Coopératif LAUSANNE

MANUFACTURE DE VÊTEMENTS

ET SOUS-VÊTEMENTS TRICOTÉS

en Laine, Soie Artificielle, etc.

BAS, CHAUSSETTES, JAQUETTES, etc.

MAGASINS DE VENTE :

GENÈVE, Rue du Marché, 40. || BALE, Freiestrasse, 105.

LAUSANNE, Rue de Bourg, 26. || ZURICH, Sihlstrasse, 3.

NEUCHATEL, Faub. de l'Hôpital, 19

GENÈVE. — IMPRIMERIE PAUL RICHTER, RUE DR ALFRED-VINCENT, 10